

La Almudaina

TEATRO PRINCIPAL

Compañía de ópera italiana CECILIA DONCOS

Miércoles 19 y Jueves 20

RIGOLETTO Y BARBERO DE SEVILLA

Presentación del baritono mallorquín JORGE FRAU BUTACA CON ENTRADA 3'60

LA ACTUALIDAD

EL ARTE EN MALLORCA

La huelga de estudiantes

Los estudiantes de Barcelona han elaborado, como cada año al acercarse Diciembre, es el campeonato anual para anticipar las vacaciones. Se comprenden las huelgas de obreros, porque es el arma que emplean para mejorar su condición. Pero las huelgas de estudiantes, para suprimir clases, ¿a quien favorecen?

Es como si el obrero se declarase en huelga por pretender trabajar más horas con el mismo sueldo. Sería una huelga en favor del patrono.

Bien están, y logran el aplauso de la opinión, las huelgas de estudiantes, por ejemplo, contra el precio exagerado de los libros de texto. Lo lograrían también las huelgas escolares contra los profesores que no fueren a clase, que explicasen menos tiempo que el ordenado, contra los que no se preocupasen, por falta de vocación o por pereza, de la enseñanza de sus alumnos. Estas huelgas serían lógicas, patrióticas, pero las que han juiciado los estudiantes de Barcelona son huelgas suicidas. ¿Qué se logra?—Saber memoria. Y es este un ideal del estudiante. Lo será, si acaso, del mal estudiante, que busca la posesión de un título con el menor esfuerzo posible. ¿Qué garantía puede ofrecer a la sociedad una patente lograda sin una base científica bien digerida, sin la aplicación al estudio, que es la paciencia que levanta los pesos difíciles de la abstracción?

No cargamos únicamente la culpa de esas huelgas vengativas sobre los estudiantes; buena parte corresponde también al profesorado, por no haber sabido educar el corazón de los escolares y por no haberles hecho amar las altas y nobles aspiraciones de la clase que debe de ser considerada por el estudiante como un punto de tortura, en vez de un lugar ameno donde se experimente el placer de ensanchar la inteligencia.

De ser así, el estudiante no huiría de ellos, sino que se afanaría buscando la causa de frecuentarlas. Hay que reconocer que se dan casos de esta afición, por fortuna.

Además, las huelgas periódicas estudiantiles demuestran la necesidad de cambiar la disciplina escolar, dejando de considerarla como un elemento de fútilo, para la capacidad del estudiante con respecto al título o al aprobado, su puntual asistencia a clase. Debe frecuentar las aulas el que quiere, mientras se haya matriculado, no haberse obligado su asistencia; el Profesor debería prescindir de pasar lista y que acudiera al que sintiera necesidad o afición de aprender. Se habrían acabado las huelgas escolares, desde el momento que el estudiante supiere que en cada día fuera el hecho de que anticipara las vacaciones, en la calificación de fin de curso, aunque indirectamente repercutiera de un modo notable en ella, si la no asistencia fuera compensada en el escolar con el apoyo del estudio.

Por eso precisamos a fin de curso un examen minucioso, extenso y severo, para aquilatar bien, prescindiendo de las vicisitudes de la suerte en los boletines, los conocimientos que de las asignaturas poseyera el alumno.

Exposición Fuster

El distinguido pintor Juan Fuster nos presenta en «La Veda» una muy curiosa exposición de cuadros. Pintor de vocación verdadera trabaja con entusiasmo y constancia, y ensaya de continuo nuevas orientaciones en un recomendable afán de perfeccionamiento. Y esto mismo, muy saludable en sí, resultaba a veces en detrimento de la visión de conjunto en la exposición de referencia. Es muy diversa la técnica y hasta la modalidad artística que representan, pongo por caso, los cuadros señalados en el catálogo con los números 11 y 17, Luna llena y Crepusculo, y el número 10 Calma, y los números 7 Huerto de montaña y 14 Montañas rojas.

Estimables son, repito, estas tentativas, pero entiendo que Fuster debe prevalecer en su primera modalidad o manifestación artística, que fué la que acreditó su fama, y perfeccionarse de cada vez más en ella. De esta que podríamos llamar personalidad artística de Fuster, hay en la exposición muy bellas muestras; tales son entre otras: Torrente, número 2, bonito estudio de agua y de pompa vegetativa; Pequeño jardín, número 22, con verdadero encanto de luz y con toda la opulencia de los verdes, característica de la exuberante naturaleza valldemossin; Pastoral, número 13, de una gran suavidad de matices, y el número 14, Montañas rojas, en cuyo cuadro resultan tan apreciables la simplicidad del primer término, como el vigor y verismo de la sierra del fondo.

Dentro de otras tendencias, sobresalen Campos floridos de grato asunto tratado con mucha gallardía; Calma que aunque para algunos carezca tal vez de ambiente local, para el buen observador lo tiene y es además un buen estudio de tonos blancos; y citaré también Finos, n.º 4 del catálogo, cuadro al que si bien pueden parecerse algunos rasgos a la técnica del rama ja, resulta en cambio de mucha visualidad, de acertada tema y sobre todo de bien estudiada luz.

Hilander y Payesa, son una gallarda muestra de las facultades que Fuster posee para el retrato. Y entre los otros hay señalados con los números 34 y 35 (Estudios de olivos), la 36 La Mossenya y la 37 La Catedral, son verdaderos aciertos de luz y de colorido.

Y termina esta impresión insistiendo en lo que indiqué al principio: Fuster debe optar por su antigua modalidad; sus cuadros entiendo que así lo demuestran; los que a ella se ajustan son los que más poderosamente atraen las miradas en su notable exposición.

José M.ª TOUS y MAROTO.

COLABORACION

Génova

Esclatascans

La mañana aparece despejada, el firmamento es una pincelada de azul un poco desmerecido por la alborada; la paz reina en el pueblo y sus alrededores. De la iglesia van saliendo varios hombres y algunas más mujeres que han ido a misa primera; unos tienen su capucha cerca y pronto desaparecen; otros, los más, van trapeando por atajos y senderos que hasta o cerca de sus casas siguen y que se pierden luego en la montaña que se dibuja berida por los primeros haces de oro del sol naciente que alía en la lejanía del horizonte va emergiendo de entre unas estibas de nubes grises y violáceas que, poco a poco, se desfilan a los primeros amores del Astro Rey... El canto de un gallo es pronto emulado por muchos, cuales stentos continelos avanzadas; de los chimeneas de muchos hogares salen columnas de humo que verdaderamente se elevan en el espacio; muchos hornos encienden los preparativos de la coctura del pan amasado en casa como en los buenos tiempos, como en aquellas edades en que sin el

vocinglero socialismo se vivía socialmente mejor, humanamente mejor. El ambiente matinal hechido de regalados colores, la tibia caricia del sol, el armónico concierto de tonalidades y líneas, el aura suavísima que templaba en lira en las frondas, todo convida al serenísimo fragante placer de contemplar el dulce, sutil despertar de este maso retiro, de este pueblecillo felicísimo al que Dios plugo deparar una entre montañas.

El tranquilo y apacible producirse de esta mañana no es descubierta el estruendo y desasosiego de los días anteriores y sobre todo de la vigilia, como no fuera por el revolotijo de hojas arrancadas de su sitio en algunos tejados o el remolino de hojas que el viento caprichosamente arrinconó en algunas callejas en el pueblo o a cubierto de su ímpetu a lo largo de los bardales y márgenes en el campo y monte, hojas que ya de por sí ceden a la ofendida. En alguna que otra higuera cebóse igualmente la furia del viento haciendo saltar varias de sus ramas, aquellas que llevando ya la carcasa dentro han podido cimbrarse menos y resistir los embates de la ventolera con barruntos de ción; también algunas almeñeras aparecen con su ramaje mutilado. Y que de crujidos y convulsiones, de espasmos y cimbreros han padecido los olivos y algarrobos cuyas copas despiñadas cedían multitud de hojas y brotes secos al eco del viento que embriagado y furioso, rogiendo y desviador buscaba tierra que levantar, troncos que arrancar, copas que confundir... Mas después de sus muchas diatribas cual tiñen o alimafia de un cuento fantástico, después de lastimar, harir, tronchar, ahito ya, aplacado a los primeros fulgores de la alborada.

Desde su carrera de mi cabal gozo en la contemplación del panorama, y mis sentidos se deleitan con los matices efúvios campestres, con la gama de colores que pinta el sol en el bosquejo y en las rocas, hirviendo de plata la tersa superficie del mar que semeja la de un gran espejo sobre el que resalta suavemente la blancura de unas velas latinas...

Susle la gente de los pueblos darás a madugar y la de éste no le va en zaga a la de los demás... y, elata mente, para ir a cercar esclatascans conviene levantarse temprano. Los soles dan más utilidad que los mañanos por cuanto muchos genoveses que comienzan los agros esclatascans por la mañana, ganan la cima de na Burguesa, unos subiendo en derecha, otros bordeándola siguiendo por el bajo que encaramándose por el collado de ca's Patrò conduce a un repecho de tupido pinar bajo cuya sombra crecen arbustillos olorosos cuyas flores rogean el ambiente con el grato aroma de sus emanaciones.

Francisco—uno del pueblo, conocedor de estos parajes fuertes y decidido, hecho a los azares de su garriga pues que de labrador ha vivido muchos años, de carácter comunicativo, sencillo, templado reclamate por el sol, el viento y la lluvia—se me ha ofrecido para acompañarme a cercar esclatascans. Juntamente iremos por estas rocas, monte arriba, hasta interarnos en el pinar del repecho en busca de los codicados hongos. El interés que en mí despertara el hacer buen acopio de ellos hace que no repare en el vastísimo paisaje que se domina desde estas alturas, con la llamansa lira que forma nuestra mediterránea había al fondo de la cual se apiña Palma algo imprecisa en la contraluz de la mañana.

Mi compañero no se da punto de reposo en ir y volver, contorneando las matas y metiéndose en ellas, apartando con los pies y a veces con las manos las hierbas y arbustillos para descubrir el mizcalo; decididamente me falta mucho que aprender para seguirle, y, notándole el me advierte—siga por esta trocha y en la alite de aquel cuesto nos encontraremos—Ya he trasapeado la loma de na Bayana y por esta atajo que se produce entre una verdadera maleza de jaras, enebro, espino, majuelo, xiprell, madroños y pinos camino en dirección

a este hacia es coll de s pi de ls pastors, no sin hacer algunas incursiones en la espesura del pinar por si la fortuna y la vista me deparara el placer, placer sí, de dar con alguna seta... pero ante las muchas imitaciones, bolets, esclatascans de lletrada i esclatascans peluis, amon de otros dafinios semejantes, me doy por vencido y decido aguardar a Francisco para que llevándome casi de la mano haga de mí su digno compañero.

Algunas ovejas distraen de vez en vez mi atención: son mancos corde rillos pertenecientes a alguna possessió esclavada en estas cercanías, ovejas que no están en oría y que brincando de riesgo en riesgo, corriendo por estos egrestes contornos al son de la esquita que pensie de su cuallo buscan escogido pasto en el sosiego de estas aljuras.

Al punto mi compañero aparece entre el enmarañamiento del bosquecillo y al escudriñar en su cesta cuando algunas docenas de hongos. Esto no vale—protesto—y tras de algunas explicaciones y conducidóns cap á uns agros que perfectamente debía conocer reprodujo lo del juego de carrombolos del Rey Fernando VII: me ponía el mizcalo tan á la vista que yo sólo debía alargar el brazo y cogerlo, no sin algunas equivocaciones de mi parte, hasta que el tacto cuando no la vista permitieron reconoceros con éxito. Lo malo abunda y casi exponiéndose a producir y para dar con lo busco en esta vida precisa algún estudio, bastante constancia, una mucha paciencia, y, sobre todo, su majilla de suerte.

A. MULET.

COLABORACION

Ripios...societarios

En infima buhardilla de calle muy frecuentada de esta ciudad, leo un letrero que dice: «La Esperanza del Hogar—Sociedad de Socorros Mútuos» y filosóficamente hígome la consideración de que, en efecto, de esperanza y sólo de ESPERANZA deberá de alimentarse al la uno hogar, dados los próximos tiempos de carestía que estamos atravesando y lo... político de la vivienda en que está instalado el organismo «esperanzador» de referencia.

Días atrás, a propósito de una de tantas huelgas porque aquí no hemos podido dejar de usar, fué posible también el cronista (p a los lectores de los periódicos diarios locales) ver muy a menudo estampado en letras de molde el nombre de otra entidad—de carácter gremial—denominada «La Flor de la Intemperie», cuyo fundamento de tal denominación era o era... por tratarse de una sociedad de... carreteros. ¿Estará acaso simbolizada en un carro la imaginaria «Flor de la Intemperie» o es porque el trabajo es la esencia, la flor de los que están a merced del tiempo?

Y relacionado con las cuestiones sociales, de igualdad palpables en el mundo entero y en particular en España, conocida es la invasión—en sus troco y hormosa léxica—de voces extranjeras o verdaderos neologismos que, si como presagian algunos lexicógrafos habitantes en este país (y del cual parecen extraños), poco a poco las ha de ir adoptando la Real Academia Española, no será porque el castellano carezca de mejores equivalentes, sino, si acaso, por aceptar la novedad del carácter universal de las mismas. He las expuestas a continuación, a tales voces, seguidas de su etimología y significado.

BOYCOTAR y BOYCOTEAR.—Verbo activo; del inglés: to boycott, esto es, conjurarse contra uno rechazando toda relación de compra y venta con él; poner en cuarentena a un propietario, o fébrica. Los primeros en practicar este método de lucha política y comercial fueron los Land Leaguers en Irlanda. La primera víctima de este sistema fué el capitán mercante Boycott, de cuyo nombre sale la palabra esta, el cual marino se indignó con la tripulación de su buque y, al desembarcarse ésta, no pudo hacerlos a la mar por no encontrar tripulantes que quisieran ir

EMULSION VITÆ

Cura la Escrofula, Raquitismo, Linfatismo y todos los estados de agotamiento orgánico. AVISAMOS a los señores Médicos y Farmacéuticos que encontrará «EMULSION VITÆ», en el Centro Farmacéutico, Palma de Mallorca. Agente exclusivo: JOSE CINTO GUALLAR MADRID.

con él, debido al contubernio formado en contra suya por la gente marinera. «Boycoteo se usa también para expresar el acto de boycotar.

ESQUIROL.—Substantivo masculino, voz provincial de Aragón (*) que significa ardilla; del bajo latín scurionas, del latín scirus y del griego sklonros (de skla, sombra, y oura cola). Aludiendo a la movilidad de dicho animal, se adoptó la voz esquiral para distinguir aquellos obreros que rompen las leyes de huelga, aviniéndose a trabajar según los pactos rehusados por los demás obreros.

LOCK OUT.—Palabra inglesa que significa cierre; se emplea esta vez para indicar el paro parcial o general de una industria, o de todas, impuesto por los fabricantes o patronos a los obreros rebeldes. Es la huelga del capital.

SABOTAGE.—Substantivo masculino, de francés, que propiamente quiere decir fabricación de galochea o chulos; úsase para significar la acción criminal con que algunos obreros perjudican los intereses de su amo, causando desperfectos en los instrumentos del trabajo o produciendo una labor averiada o en menor cantidad de la que deberían.

Otra exposición o exposiciones de ripios diferentes, puede que—comerciendo la tontería insignie de querer comer al imitable Valbuena—vaya haciendo el cronista al curioso lector, al el tiempo no falta, ya que los mímbros sobran, ofreciéndolos en abundancia quien lo diris. claros escritores de... oficio en los periódicos de la localidad.

LEONCIO.

Palma de Mallorca, 17 Noviembre de 1919

resultados meriendo clavos bajo las uñas o arrancando lentamente los d uñes.

Pueden ustedes leer el Libro Blanco inglés, publicado en marzo de 1919, que es una colección de informes entregados al Gobierno británico por sus agentes y representantes. El Gobierno británico no acompaña esos informes de ningún comentario; son simplemente documentos, por el cuadro que presentan de los principios y de los métodos de la política bochevista, de los acontecimientos terroristicos que han acompañado al ejercicio de ese poder, de las consecuencias económicas que han seguido y de la miseria casi incalculable que ha producido.

Barrés termina diciendo: «Nosotros, franceses, ¿estamos dispuestos a sufrir ese paso atrás? Vencedores de una guerra espantosa de cinco años, ¿aceptaremos perder su recompensa y aniquilarnos en algunos días bajo la dictadura sinestra del crimen? Alemania subvenciona a través del mundo ese monstruoso bochevismo, porque es para ella el recurso de la desesperación, el medio supremo de no cumplir el Tratado de paz. Maléfetemosos bochevismos el domingo y veremos a los alemanes alegrarse.»

El manifiesto de la Confederación del Trabajo, de Francia

La Confederación General del Trabajo de Francia ha publicado un largo manifiesto en que se anuncia la constitución de un Consejo Nacional Económico. Dicho documento es comentado con gran extensión por la Prensa de afuera de Pirineo.

El vasto organismo que agrupa las fuerzas organizadas del proletariado francés cumple, al constituir dicho Consejo Económico, uno de los acuerdos del Congreso de Lyon. El Gobierno Ciseneriano había imaginado un proyecto muy amplio; pero los sindicalistas no se encantraron conformes con sus orientaciones. Dicen que el trabajo y la técnica no están en el mismo suficientemente representados y que es necesario darles una plaza y una autoridad mayores y más sólidas.

Y agregan: «Recurrirnos, pues a una organización nueva, y tratamos de introducir con otros métodos una dirección distinta en la economía del país, con objeto de asegurar el instrumento que creamos el máximo posible de competitividad y prestigio.

Llamamos a las organizaciones de consumidores y de técnicos. Y contamos desde ahora, pues nos han asegurado su ayuda, con la Federación Nacional de Cooperativas, la Federación Nacional de Funcionarios y la Unión Sindical de Técnicos de la Industria, el Comercio y la Agricultura.»

¿Cuál es la misión del Consejo Nacional Económico de Francia? La Confederación la define como sigue: «El objeto perseguido es, despusado de la ayuda de los elementos técnicos sujetos a salario, contribuir al mejoramiento económico, mediante fórmulas de realización basadas únicamente en el interés general y que den al trabajo la parte que le corresponde en la gestión y dirección de la producción y reparto de las riquezas.

Tal obra no puede ser resultado de estudios fragmentarios y de esfuerzos parciales. Es el caso económico ocasionado por la guerra no hay posibilidad de que las iniciativas individuales puedan resolver a la hora presente los problemas planteados. El individualismo ha pasado ya.»

«El Cuchillo R. jo» (que es el nombre significativo de un periódico bochevista de Moson) ha hecho esta odiosa pregunta: «¿Se llega a mejores

En el manifiesto, cuyos principales párrafos hemos reproducido, se afir-

(*) Admitida por la Real Academia únicamente en su significado de ardilla.

TINTAS para escribir "WIGTY" en todas las Papelerías

PRIMER ANIVERSARIO

Doña Francisca Maura Montaner

Falleció el 20 de Noviembre de 1918

R. I. P.

Todas las misas que se celebrarán mañana jueves, de cinco y media á doce, en el Altar mayor de la Iglesia de San Francisco, serán aplicadas en sufragio de su alma.

Los Excmos. Sres. Nuncio de S. S. y Cardenal Arzobispo de Sevilla y los Ilmos. Sres. Obispos de Mallorca, Lérida, Dora y Jaen se dignaron conceder 100 días de Indulgencias al primero, 200 el segundo y 50 los restantes, por cada misa que oyeren, Sagrada Comunión que aplicaren é parte de rosario que rezaren por el alma de la finada.

ANIVERSARIO DEL FALLECIMIENTO DE DOÑA ANTONIA RIBOT Y VEÑY

Ocurrido el día 20 Noviembre 1918, a la edad de 28 años

Su viudo Don Antonio Arrom y Mulet, padre político, padrino, hermanos políticos, tíos, primos y demás parientes participan á sus amigos y conocidos se sirvan asistir al turno de misas que se celebrarán en la capilla del Santo Cristo de la iglesia de la Sangre, de siete y media á nueve y media del jueves 20 próximo; como igualmente al funeral que se celebrará el mismo día á las diez en la Iglesia del Convento de Santo Domingo de Manacor de lo que recibirán especial favor.

El Ilmo. Sr. Obispo tiene concedido 50 días de Indulgencias por cada misa, comunión ó rosario que se ofrezca en sufragio de su alma.

CEMENTOS Y CALES FRADERA Y BUTSEMS.—Barcelona

Table listing cement types and brands: Cal hidráulica, Portland natural, Portland artificial, etc.

LANFORT

Depositarario para la venta en Mallorca MIGUEL FAR.-Calle Hostales, 36.-Palma

ma luego que eso hay salvación fuera de una producción intensificada y continuada. Y para lograrla se llama á los obreros, los técnicos, los funcionarios del Estado y los cooperadores.

La Confederación quiere que esa producción sea organizada en Francia de tal forma, que las riquezas naturales, el genio de la raza, la instalación industrial y los medios de cambio puedan ser utilizados en vista de un rendimiento máximo, y que todos contribuyan al esfuerzo común y aseguren lo necesario a la vida individual y colectiva.

Como puede verse por la extractada, la Confederación del Trabajo de Francia sigue siendo posibilista, moderada y ecnómica. Es verdad que concede a la galeita en su manifiesto algunos párrafos tronantes; pero, aun en ellos, se muestra contraria á la concepción catastrofista de la transformación social, cara á tantos energúmenos. Porque dice claramente que se propone «ir desarmando al Estado, haciéndole evolucionar, hasta el momento en que dicho Estado no sea sino la representación de las organizaciones colectivas de producción y distribución; pero no amenaza con revoluciones inmediatas y fía al tiempo, al desarrollo de la cultura general y al natural proceso pectivo de las sociedades la consecución de su fin último, entravisto á su vagamente en las lejanías rosadas de la utopía.

PALMA

Por agresión.—Comunica la Benemérita del puesto de Felanitx haber denunciado al juez de la misma a un individuo por haber lanzado una piedra hirviendo a su vecino produciéndole una herida en la cabeza.

Contra los prohibidos.—La guardia civil del puesto de Terrero denunció ayer al juzgado á varios individuos que sorprendió jugando á los prohibidos en un establecimiento del caserío de San Español ocupados una baraja y cinco pesetas en metálico.

La huelga del personal náutico.—Los marinos huelguistas residentes en esta han remitido a las Asociaciones el siguiente telegrama: «Banet, Presidente Asociación capitana, Barcelona. Reunidos asamblea nos ratificamos acuerdos anteriores manieren disciplina y cohesión con más fuerza que nunca y aceptar ó denunciar combé. Saludos afectuosos. Rigo Cabinety»

De la Protectora.—Queda abierta una cátedra de Gramática castellana, Aritmética, Algebra, Geometría, Geografía e Historia universal y de España a cargo del expresidente de esta sociedad don Antonio Alcover Maspons a la cual podrán concurrir los socios y sus hijos, gratuitamente, los lunes, miércoles y jueves a las 7 y media de la noche, previa inscripción en Secretaría.

La estafeta de Alaró.—Don Bartolomé Baeza nos participa que se ha hecho cargo de la estafeta de Alaró, cumplimentando la orden de la Dirección general del Ramo del 23 de octubre último.

Curado.—Lo fué ayer por la mañana, en la Casa de Socorro, el joven Juan Mir que presentaba una herida en la cabeza por efectos de una caída en el taller en que trabajaba.

A la memoria de Quadrado

Una velada

En la tarde del domingo y en el salón de actos del convento de San Francisco de esta ciudad, se celebró la anunciada velada, homenaje de gratitud que la Orden Tercera dedicó a la memoria del insigne Quadrado.

El retrato del eminente escritor adornado con palmas y flores destacaba en el tapete del salón sobre el escudo de la Presidencia que ocupó el M. I. señor don Buenaventura Barceló, Canónigo Arcipreste, son-

por cada cien kilos de arroz que se exporte.

Se concederá preferencia a los exportadores que ofrezcan mayor cantidad de trigo en relación con la de arroz que quieran exportar a los que ofrezcan el trigo más barato y garanticen una importación de este cereal en plazo más breve.

Los que no hagan el depósito de arroz en las condiciones marcadas perderán el derecho de exportar.

Igualmente se autoriza la exportación de otras quince mil toneladas de arroz mediante la previa importación de igual ó mayor número de toneladas de trigo al precio máximo de 46 pesetas los cien kilos, franco a bordo en puerto español y con pago de gravamen de 20 pesetas por cada cien kilos, peso neto, de arroz que se exporte.

Hablando con el Gobernador

Al visitar ayer como de costumbre mostó é altamente indigado de las manifestaciones que en la sesión del Ayuntamiento hizo el concejal Sr. Llompart, según el extracto que de la misma publica el colega de la tarde «Correo de Mallorca.»

Cuanto ha dicho el Sr. Llompart, nos dijo el Sr. Díez, es incorrecto pues desde que estoy al frente de este Gobierno no se ha autorizado ni un solo embarque que no haya sido acordado por la Junta Provincial de Subvenciones y precisa el informe favorable del Alcalde en todos aquellos artículos que así lo tiene acordado la Junta.

No me es posible, nos añadió, dejar pasar dichas afirmaciones cuyo efecto he estado el Sr. Llompart para que me concrete un solo caso de embarque autorizado por este Gobierno sin el previo acuerdo de la Junta, ó de lo contrario proceda a la inmediata rectificación de sus afirmaciones, si es que las hiciera, ó haga rectificar rotundamente al periódico que se las atribuye.

Escasez de trigo

Va de cada día acentuándose la escasez de trigos y harinas.

Ayer por la mañana visitó el Gobernador una Comisión de panaderos para exponerle el conflicto que se avecina, pues de no llegar dentro de breves días nuevas partidas de harina se verán obligados a suprimir la confección de pan económico, pues las harinas que se les expenden son caras y de mala calidad.

El Gobernador les manifestó que gustase reiteraría al Ministro las repetidas peticiones que le tiene hechas para que destine a estas islas una partida de trigo argentino.

Los médicos y las sociedades de socorros

Ruñidos anoche en el local de la Asistencia Palmesana los Presidentes de las sociedades de socorros mutuos de Palma, acordaron por unanimidad comunicarle a la Comisión que acúñe en representación de la clase médica, que se viva en el sensible caso de tener que rechazar como inadmisibles las bases por la misma presentadas.

Cámara Agrícola Provincial

Celebró la segunda sesión la Cámara Agrícola Oficial de esta provincia recientemente reorganizada de acuerdo con lo que dispone el Real Decreto del 2 de septiembre último.

Presidió el acto don Honorato Solom y después de leída y aprobada por unanimidad el acta de la sesión anterior en que se constituyó la corporación, dándose cumplimiento a lo prescrito en el Real decreto antes citado, se procedió a la lectura del reglamento porque ha de regirse la Cámara, poniéndose luego a discusión artículo por artículo y siendo definitivamente aprobado por unanimidad con alguna ligera modificación.

Tratóse después del tanto por ciento que habrá de imponerse para las atenciones de la Cámara, a los contribuyentes por riqueza agrícola y pagaría sobre sus cultivos respectivos; y después de algunas discusiones, teniendo en cuenta que el tanto por ciento que se fijará habrá de guardar relación con la cuantía de los gastos que para el fomento de los intereses agrícolas y pecuarios de la provincia se considerasen necesarios, se estimó procedente aplicar la resolución de este extremo para las sesiones sucesivas.

Se acordó también que hasta después de haber acordado este y otros asuntos igualmente urgentes, se celebrará una cada semana que tendrá lugar los viernes a las cinco y media de la tarde.

Se convino en que cada uno de los vocales llevara para la próxima sesión las líneas generales de las empresas que durante el primer año social debía acometer la corporación y de los recursos que juzgase necesarios para llevarlas a cabo.

Y finalmente se acordó autorizar a la presidencia para que tomara a rédito por cuenta de la Cámara las sumas

indispensables para atender a los gastos de la misma hasta que se hubiese formalizado el presupuesto y se hubiese hecho efectivas las cuotas de los contribuyentes.

La concurrencia era numerosa; y todos los asistentes se mostraban por sí mismos de gran entusiasmo y animados del más vivo interés en trabajar en pro de la realización de los fines que les están encomendados.

En el vapor «Mallorca» salieron ayer, para Ibiza y Alicante, don José Aguiló, don Alfredo Pomar, don Juan Vidal, don Francisco Pons, don Pedro Valls y don Alfonso Siles.

Con ocasión del funeral y conducción del cadáver del que fué notario de esta ciudad don Miguel Pons Pons, actos verificadas en la mañana de ayer, se puso de manifiesto las extensas relaciones que el finado, así como su familia, se granjeó.

Largo rato duró el desfile por la casa mortuoria, figurando entre la concurrencia distinguidas personalidades.

Presidieron el fúnebre cortejo el Presidente de la Audiencia señor Díez de la Lastra, una comisión del Colegio Notarial, integrada por los señores Socías, Togores, Massanet y Jaume y los deudos del finado.

A la distinguida familia del señor Pons reiteramos nuestro pésame.

Ascensos

Con motivo de la aplicación de las nuevas plantillas del Ministerio de Fomento, en el personal facultativo de la Jefatura de Obras públicas de Baleares ha habido los siguientes ascensos:

Ayudantes.—Ascendió a Jefe de Negociado de 3ª clase con el sueldo de 6.000 pesetas anuales don Ernesto Bello y a chofeles 1º con 5.000 pesetas don José Miralles, don Marián Guasp y don Francisco Mayans.

Sobrestantes.—Ascendieron a oficial 1º con 5.000 pesetas don José M. Domenech y don Antonio Puigserver y a oficiales segundos con 4.000 pesetas don José Carbonell, don Lorenzo Mateu, don Miguel Masquida, don Raimundo Moragues, don Miguel Oliver, don Pedro Galibert y don Salvador Quastigas.

Delineantes.—Ascendieron a oficial 1º con 5.000 pesetas don José Colom y a id. 2º con 4.000 pesetas don José Banet.

Torreros de Faros.—Los torreros suplentes de esta jefatura, don Bartolomé Garau y don Amado Torres han ascendido a oficiales segundos con 4.000 pesetas y a oficial 3º con 3.000 pesetas don Ramón Roca.

También ha ascendido a oficial 1º con 5.000 pesetas don Clemente Garau, torrero del faro del puerto de Palma.

Han ascendido a oficiales segundos, con el haber anual de 4.000 pesetas don Julián Bernat Verí y don Antonio Buares Muntaner, y a oficiales terceros, con el haber de 3.000 pesetas don Tomás Ripoll Sureda, don José Vives Verger, don Antonio Castellá, don Emilio Cano Coll y don José Peláez Matonedra, que sirven en la Jefatura de Obras Públicas.

También ascendieron a oficiales terceros, con el sueldo anual de 3.000 pesetas don Miguel Buares Muntaner, de la Sección de Fomento del Gobierno civil y don Camilo Martí, de la Sección Agronómica de Baleares.

Cuestiones obreras

En Andraitx Dice el semanario de Andraitx: «El once del corriente los patronos, y oficiales del ramo de albifilerías, con el fin de tomar una resolución razonable que mejorara la situación precaria que atraviesan, tuvieron una reunión. Todas las proposiciones presentadas fueron dubidamente discutidas por los patronos que, por ser estas muy bien fundadas, no hallaron inconveniente en aceptarlas por su parte, reservándose el derecho de consultar a los propietarios para su mejor gobierno.

En atención que en los otros gremios del ramo de construcción se señala, como máximo, el jornal de seis pesetas, los albifileros piden cinco pesetas por el maestro, cuatro cincuenta por los primeros oficiales, y cuatro por los segundos, teniendo en cuenta que el mismo jornal que pagus el propietario será el que percibirán los oficiales.

Los patronos cobarán, por dirección y andamiaje, del ocho al diez por ciento, que variará según el uso que se haga del mismo.

El día señalado para los efectos de esta innovación, será el lunes 17 del corriente.»

Los tahoneros Ayer por la mañana una nutrida comisión de patronos y obreros palmeseros acompañada del Alcalde Sr. Barceló y Calmarí visitó al Gobernador civil Sr. Díez para protestar en contra de determinados patronos que contra-

viendo el Real decreto de 23 de Abril último por el que se prohibe el trabajo nocturno, continúan trabajando en sus tahonas en las horas prohibidas por dicha soberana disposición.

El Gobernador las manifestó que en este como en todos los casos estaba dispuesto a hacer cumplir la ley y no era así que estaban en tramitación las multas impuestas a distintos tahoneros por la falta denunciada, las cuales, de no ser satisfechas dentro del plazo legal, serían remitidas al Juzgado.

Los miembros de dicha Comisión con quienes hablamos se mostraron satisfechos de la buena disposición de la referida autoridad, pero aún a i, nos manifestaron, si continúan dichas infracciones estamos dispuestos a cerrar nuestras tahonas.

CULTOS

Empiezan en Montesión dedicadas al Santo Cristo de la Buena Muerte en sufragio de un difunto: Exposición a las seis y media y en la misa de las siete y media se hará el ejercicio del Mes de Animas; por la tarde a las seis Rosario, meditación, sermón por el Rdo. P. Andrés Linari, S. J. y reserva de S. D. M.

A las 8 de la noche en San Nicolás. A las 8, Sra. de Lúch en San Nicolás.

Continúan en Montesión dedicadas al Santo Cristo de la Buena Muerte: Exposición a las seis y media y en la misa de las siete se hará el ejercicio del Mes de Animas, por la tarde a las seis Rosario, meditación, sermón por el Rdo. P. Andrés Linari, S. J. y reserva de S. D. M.

Otras funciones En el Socorro, por la tarde a las seis Rosario y sexto día de la solemne novena de Nuestra Sra. de la Consolación y Corres, siendo el orador el Rdo. P. Victorio Marín.

La Divina Pastora en las Capuchinas. El día primero de Diciembre próximo, a las once horas, tendrá lugar en las Oficinas de esta Compañía con arreglo á lo estipulado en la Escritura de emolión el sorteo de las Obligaciones al 3º, emitidas en 18 de Junio de 1895, a cuyo acto pueden asistir los Tenedores que lo tengan por conveniente.

Palma 18 de Noviembre de 1919.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca; El Director Gerente, E. Caballero Felín.

Sociedades y Corporaciones

Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca El día primero de Diciembre próximo, a las once horas, tendrá lugar en las Oficinas de esta Compañía con arreglo á lo estipulado en la Escritura de emolión el sorteo de las Obligaciones al 3º, emitidas en 18 de Junio de 1895, a cuyo acto pueden asistir los Tenedores que lo tengan por conveniente.

Palma 18 de Noviembre de 1919.—Por la Compañía de los Ferrocarriles de Mallorca; El Director Gerente, E. Caballero Felín.

CINE MODERNO

A las cinco y media Último día de la 7ª jornada de La Bala de Bronce y de La esposa hipotecada por DOROTHY PHILLIPS.

MAÑANA: La Pecadora Casta por DIANA KARRENNE. Quien es el número uno?

Leña de olivo Necesito partida de leña para usos industriales Pasar ofertas Conquistador, 23, Palma.

Enseñanza completa de taquigrafía Razón Estudio General, 36, 2º Se dan clases á domicilio.

Nodriza Se desea una. Para informes Puyo, núm. 16, Palma

Muchacho de 16 á 18 años, se desea para un comercio. Bazón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Facultativo de Minas Gran práctica explotación Minas carbón, hierro, plomo, etc. Proyecto trabajos investigación y preparación. Levantamiento de planos de Minas, fijas y división terrenos, trazado de Ferrocarriles económicos, carreteras, canales y cables aéreos. Levantamientos topográficos para estudios, saneamiento de poblaciones, etc. Ofrece sus servicios Honorarios módicos. Dirección Leopoldo C. Cantell, calle del Real, núm. 40, 3º. Horas de oficina de 3 a 5 tarde.

Dependiente Se necesita en el Colgado «Casa Cetre», de Ramón Cortés.

Grandes almacenes Carbón Carbón inglés 10 kgs. á 250 ptas. Vegetal escoria 10 kgs. á 220 y 240 ptas. Conquistador, 23.—San Miguel, 159

SERVICIO A DOMICILIO

TELEGRAMAS

Discurso de Ossorio y Gallardo

Barcelona 17 a las 22
En la Asamblea maurista

En el hotel Ritz ha continuado la serie de conferencias de la Asamblea maurista.

Sobre el tema «Cuestiones sociales» —Las derechas políticas y los gobiernos fuertes», disertó el exministro Sr. Ossorio y Gallardo.

En el estado se hallaban los señores La Cierva, Golcochea, Silió y Micaela.

Empezó el Sr. Ossorio y Gallardo diciendo que los problemas sociales pueden resolverse empieciendo la rectitud en el sentido asocial y cristiano.

El socialismo vive de positivismo y nosotros los cristianos del Evangelio.

Defiendo la propiedad individual, sin desconocer la propiedad colectiva, pues hay que atemperarse a la realidad.

El hombre tiene que poseer algo, y no por egoísmo.

La célula social no es el individuo sino la familia.

La propiedad no es un derecho sino una función social y mientras el propietario la cumple debe protegerse el Estado; de lo contrario está justificado que el Gobierno intervenga.

La ambición mantiene incultas, enormes extensiones de terrenos y en otros sitios se dedica con el arrendamiento a enriquecerse los intermediarios a costa de los colonos.

No hay que combatir al gran propietario por el hecho de serlo y al propietario que no sabe o no pueda aprovechar los medios el Estado debe facilitarles o expropiarle lo que posea.

Se muestra partidario de la sindicación forzosa profesional por comarcas, tanto de patronos como de obreros, garantizar los contratos, y de la participación en los beneficios que aunque difícilmente se podría solucionar procurando que se cambien las acciones del capital por acciones de trabajo.

El obrero español se encuentra ante el dilema de optar por la tutela patronal o el comunismo criminal y opta generalmente por éste en su anhelo de poseer.

Un obrero, además de participar en los beneficios, debe participar en el mando de la propiedad y en lo sucesivo tendrá que cimentarse la propiedad en el trabajo y en la técnica.

Es cierto que en Andalucía los jornaleros en tiempo de recolección cobran 28 pesetas y con estos jornales la producción no puede vivir; es cierto; pero hay que tener en cuenta que sólo no hace dos años que ese mismo jornalero percibía seis reales y comía en invierno, y cuatro reales y comía en verano, y ahora se tocan las consecuencias y todo ello no consistió sino en las explicaciones del delito del capitalismo.

Igual sucede con la dependencia mercantil, los periodistas y en todos los órdenes sociales.

La actitud patronal en estos momentos debe ser contemplar la situación con serenidad y hacer propósito de enmienda.

La sindicación es necesaria; pero el sindicalismo es criminal, pues vive de la fuerza olvidando al individuo y a su libertad.

Hay que poner remedio a las intemperancias de unos y otros, pues llegaríamos a ser un hato de salvajes. De lo contrario la fuerza sindicalista vencerá y su tiranía es más joven que la del capitalismo.

Se muestra opuesto a la unión de las derechas.

Hay prácticamente dos derechos: uno de ellas lo forman las derechas de ideas y las otras derechas la farmacia intereses de los avaros, caciques, separadores y políticos que se alían para los Consejos administrativos de las grandes compañías. (Ovación)

Examinando las posibilidades de la unión de las derechas dijo: ¿Como podemos concebir que sean derechas que los a quienes tanto combatimos durante cinco años porque no cumplían sus deberes sociales y políticos?

¿Es provechoso para el país que seamos, como redentoras, las derechas? ¡No!, porque se diría que éramos farsantes.

El orador alude a quienes han trabajado para unir a los conservadores (refiriéndose al señor La Cierva).

¿Qué dirán las gentes al ver que vosotros, que habéis dicho que fuisteis perseguidos y maltratados por los conservadores, estáis ahora unidos con ellos?

Voces: ¡Nunca! (Aplausos).

No es odio personal ni antipatía; pero entre aquel conservadurismo y éste que tiene algo de revolucionario y de justo existe la diferencia de que éste es el primero en el escepticismo de Cánovas y el segundo en la fé de Maura.

Todo la política de la restauración fué un acto de pesimismo de los conservadores que no creían en el pueblo.

Por eso cimentaron el trono en tertulias de caciques.

Frente a eso se levantó Maura, cuya labor se sintetiza en la incorporación del pueblo español a España.

El declararse la guerra de 1914 nos hizo callar para no quebrantar al Gobierno que era el Gobierno de todos.

Hay analogía entre aquellos y estos instantes y por eso estimo que no debemos dificultar la aprobación de los presupuestos.

Por torpe que sea el Gobierno, no podemos permanecer cinco años sin modificar los tributos y legalizar la situación económica.

Haré cuanto digo, respetando el criterio agno. (Rumores).

Refiriéndose a los rumores dice que la divergencia estaba descomulgada.

Los Gobiernos no son finites por contar con muchos elementos, sino por la unión de sus componentes; por eso fracasó el Gobierno nacional.

Gobierno fuerte es aquel que concreta el iderio y la voluntad en averiguar y reprimir la ambición del poderoso y el que sepa encuzar la socialización de la propiedad en vejámenes al despojos.

Hay que combatir a los capitalistas que no trabajan, el lujo, el juego, el desenfino de las costumbres, el desdico en el vestido, el trato entre hombres y mujeres.

Falta la autoridad en el hogar. Esos desenfinos se han extendido entre los obreros que han invertido los aumentos de los saldos en lujos, huyendo del ahorro.

Tiene que surgir la derecha social mirando a Cristo o España será arrollada.

Precisa llegar en lo social a la defensa de la propiedad y a la defesión de la autoridad en lo político.

Para las ideas el máximo de la tolerancia y para la conducta la mínima intransigencia. (Aplausos).

Los comentarios

La unanimidad de los comentarios sobre el discurso lo califican de una página oratoria, pero queda plantada la división manifiesta en el campo maurista frente al señor La Cierva.

Algunos desaprueban los radicalismos.

Madrid 17 a las 24
(Recibido el 19 a las 2'15)

Manifestaciones de la Cierva

El señor La Cierva, después de la conferencia dada por el señor Ossorio y Gallardo, hablando con varios amigos, dijo que como estaba completamente convencido de que la actuación de este Gobierno es dañosa para el país, había surgido en su conciencia la obligación ineludible de combatirle en el Parlamento.

Es lo cumplirá, aunque le cueste el retirarse a la vida privada.

Antes de fijar mi actitud, añ.dó, le he meditado bien para no recularla.

Cada cual que cumple con los dictados de su conciencia.

Consejo de ministros

Madrid 17 a las 24
(Recibido el 19 a las 2'15)

Referencia oficiosa de lo tratado

Comentarios al discurso de Ossorio y Gallardo

A las nueve de la noche terminó el Consejo de ministros.

El señor Gobernación señor Burgos Mazo dió la siguiente referencia:

La mayor parte del Consejo se levantó en la discusión con el señor Bugallal sobre los aumentos de los presupuestos, en lo que se refiere a atenciones y servicios, tales como pago de los médicos titulares y forenses.

Unos han sido aceptados por el señor Bugallal y otros no; y algunos han quedado pendientes de estudio, como sucede con el crédito de cuatro millones de pesetas para atender a la Exposición Hispano Americana de Sevilla, el cual el Gobierno está inclinado a concederlo.

Se aprobó un expediente del Ministerio de la Guerra, sobre arriendo de una dehesa destinada a la Remonta y otro de Hacienda sobre la permuta de los solares de la plaza de España con otros solares del Matadero.

Se habló también de un expediente del Ministerio de Abastecimientos.

El señor Burgos Mazo dió cuenta del estado del orden público en toda España, según las últimas referencias remitidas por los Gobernadores.

Estudiamos también los asuntos que serán debatidos en el Parlamento, distribuyéndonos el trabajo.

Con este motivo, hablamos ampliamente sobre las actitudes de distintos grupos parlamentarios.

Un periodista: Pues hoy hay mejores noticias del Ritz.

El señor Burgos Mazo: Claro; como que no hay operaciones y el general Borenguer se encuentra en Madrid.

—Me refiero, volvió a decir el periodista, a lo dicho por el señor Ossorio y Gallardo en su conferencia de esta tarde de que apoyará al Gobierno.

—Es indudable, como que el señor Ossorio y Gallardo pertenece a la democracia cristiana, como yo; respondió el señor Burgos Mazo.

En este momento salieron los Ministros y el señor Bugallal se acercó y dijo:

—Con que el señor Ossorio y Gallardo dice que prestará su apoyo para los presupuestos.

—Si, contestaron los periodistas.

—Pero nosotros, respondió, también le votaremos.

El señor Calderón añadió: ¡Cómo que ha hablado un conservador!

Después el señor Burgos Mazo no dijo que tenía mejores impresiones de Barcelona y que había hablado con varias personalidades, quienes dicen que hay necesidad de abrir el Contrato del Trabajo, la sindicación y los Comités paritarios.

Un periodista le preguntó: —¿Cuándo han hablado ustedes de las cuestiones del Parlamento, han hablado del pleito militar?

—Ya saben, respondió el ministro, que el Gobierno aceptó la interposición del señor Prieto, pero según el a'cance que se pretenda dar al asunto.

La solución del "lock-out"

Barcelona 18 a las 23

Aprobando la nueva Comisión mixta

El Gobierno ha dado hoy al Gobernador por telegrama un avance de la Real orden que publicará mañana la «Gaceta», en la que se dispone que la Comisión mixta actual sustituya a aquella que se creó para ejecutar el Real decreto de 11 de Octubre creando la Comisión del Trabajo.

Además esta Comisión mixta debe intervenir directamente en las diferencias e incidencias dimanantes de la vuelta al trabajo, de tal manera que las autoridades no pueden adoptar medidas sin el previo aviso de la Comisión mixta.

Dice el señor Amado que en virtud de esta Real orden la Comisión mixta debe reunirse obligatoriamente, poniendo así fin al conflicto.

En este sentido lo comunicado al Alcalde y a los asesores de la Federación Patronal y de los Sindicatos obreros.

Añadía el señor Amado que ningún patrono ni obrero, por ningún concepto debe eximirse de cumplir las bases del convenio firmado el día 12 del actual.

La huelga de los marinos sigue igual

Centránt sin resolver la huelga de los marinos, manteniéndose éstos en su actitud.

Asamblea maurista

Madrid 18 a las 20

Discurso del señor Golcochea

En la sesión de hoy de la Asamblea maurista el señor Golcochea ha indicado la necesidad de adoptar un acuerdo relacionado con la actualidad política.

Desmintió que el discurso del señor Ossorio y Gallardo marque una discrepancia en el seno del partido.

Negamos nuestro apoyo al Gobierno por necesidad política, porque le apoyan determinados elementos que consideramos enemigos nuestros y por entender que se trata de eliminar al señor Maura de la gobernación del Estado.

Aunque no existe división en nuestro partido, ha añadido, hay que evitar que surja.

Acuerdos de la Asamblea

En la Asamblea, después de varios discursos se acordó que sea obra necesaria de estas Cortes é indispensable por la conveniencia nacional la votación de los presupuestos.

Decisur que no se debe emplearse la obstrucción para impedir que se aprobasen.

Finalmente se acordó que para restablecer el imperio del honor en las relaciones entre el partido, no se de el ejemplo de que se mantenga en el poder un gobierno apoyado por sus enemigos en ideas se debe combatir enérgicamente dentro y fuera del Parlamento mediante todos los recursos lícitos.

Visita al señor Maura

Una comisión de la Asamblea maurista visitó al señor Maura exponiéndole el disgusto que ha causado el discurso pronunciado por el señor Ossorio y Gallardo.

El señor Maura les contestó que el criterio del señor Ossorio y Gallardo es compatible con el discurso pronunciado por el señor La Cierva.

Es indudable, les ha añadido, que no podemos obstruccionar la aprobación del presupuesto porque precisa para gobernar, pero si hay que discutirlo detenidamente, para saber como y de que manera se gasta el dinero de la nación.

Los señores Ossorio y Gallardo y La Cierva velan por los intereses del país.

Aprobó el señor Maura las conclusiones de la Asamblea, conocidas.

Senado

Madrid 18 a las 20

Lectura del proyecto derogando la ley de jurisdicciones. Sobre el monumento a Ferrer.

Censura a Bugallal

A la hora reglamentaria se abre la sesión del Senado aprobando el acta de la anterior.

Se ha dado lectura por el señor Amat al proyecto derogando la ley de jurisdicciones.

Se han hecho varios ruegos de escaso interés.

El señor Chavarri censura que nuestro Embajador en Bruselas haya pedido para España un monumento a Ferrer.

El Marqués de Lema le contesta diciendo que no se levantará aquí ni probablemente en Bruselas.

El Marqués de Coruña explica una interpelación sobre política económica internacional.

Hace una cautelosa defensa del convenio con Inglaterra, estimando que a España le convenia ir con esa nación.

Censura la conducta del señor Bugallal por haber limitado la compra de moneda extranjera.

Le contesta el señor Bugallal diciendo que esta Real orden la copiamos de Francia, Inglaterra y de otras naciones en iguales condiciones que la nuestra.

Termina diciendo que se le reserve la palabra para mañana.

Se proclama senador por Valladolid a don Angel Mateos Tejedor, desechándose varias enmiendas de los señores Chapaprieta y Palomo que pedían la nulidad.

Se lee el dictamen favorable al acta de senador por Harlix señor Roye Villanueva que es aprobado.

Se lee el orden del día para mañana y se levanta la sesión a las cuatro y media.

Noticias

Madrid 18 a las 20

Traslado de cadáveres

Los cadáveres de cinco aviadores fueron trasladados al Aeródromo de Cuatro Vientos desde Guadalajara.

Noticias de Barcelona

Barcelona 18 a las 23

«La Vanguardia» ha suspendido la publicación

Habiendo sido despedidos dos empleados de la administración del periódico «La Vanguardia» por motivos de régimen interior, el Sindicato de Artes Gráficas ha exigido su reposición al propietario.

Este no ha accedido a ello considerando una imposición.

Entonces los tipos se abandonaron el trabajo, no habiéndose publicado dicho diario.

El propietario se propone reorganizar la imprenta con personal no sindical.

Las modistas han repetido las algaradas

Hay las modistas han repetido las algaradas en la calle, dando lugar a varios incidentes, que han ocasionado la ruptura de cristales.

Ferrovionario gravísimo

En la Estación de Francia el ferrovionario llamado José Ruiz de 22 años, subió al expreso de Valencia para trasladarse a Sanz.

Como allí el expreso no tiene parada Ruiz tuvo que saltar del vagón y se cayó produciéndosele gravísimas heridas, siendo conducido al Hospital Clínico.

Baleares fuera de Baleares

Madrid 18 a las 20

Publicación de don Magín Verdaguier

La Gaceta de hoy publica una Real

ASLAND

Esta es la mejor marca del mejor CEMENTO que hay en el mercado nacional. La mayor garantía para el consumidor es que fabrica una sola calidad.

De venta en la casa de Don Baltasar Cortés, Herrería 19, Palma de Mallorca.

LAS MONJAS

Recibidas las novedades para la presente estación

Tricotinas :: Gabardinas :: Bellardinas
Poupeines etc., etc.

GRAN MODA

Artículo de punto, tejido tubular, en seda, en lana y Rayas Bayaderas

PARA TRAJES DE NOVIA

Charmeuse :: Crep-Meteor :: Crep-Saten
Crespones :: Radium en blanco y negro.

GRAN SURTIDO DE PIELES

ARTICULOS NEGROS especialidad de la casa

CARLOS ALABERN

MONJAS, 25

¿Quereis conservar la salud?

Usad los Trajes Interiores

MARCA VIGOR DR. ROBERT
MARCA SALUD DR. FABREGAT

Aprobados por la Academia de Higiene
Unico depositario en esta provincia

BENIGNO PALOS

LA AZUCENA

San Miguel, 60, 62 y 64 : Vilanova, 1 y 3
PALMA

Auto-camiones de Transporte

Desde 2 a 6 toneladas entrega inmediata

AUTOS DE TURISMO

Ligeros y económicos entrega inmediata

Para pruebas y detalles AUTO GARAGE BALEAR. Miguel Bestard Vich.

orden jubilando a don Magín Verdaguier del cargo de Catedrático numerario del Instituto de Baleares.

Noticias

Madrid 19 a las 24
(Recibido el 19 a las 2'15)

Traslado de cadáveres

Los cadáveres de cinco aviadores fueron trasladados al Aeródromo de Cuatro Vientos desde Guadalajara.

Noticias de Barcelona

Barcelona 18 a las 23

«La Vanguardia» ha suspendido la publicación

Habiendo sido despedidos dos empleados de la administración del periódico «La Vanguardia» por motivos de régimen interior, el Sindicato de Artes Gráficas ha exigido su reposición al propietario.

Este no ha accedido a ello considerando una imposición.

Entonces los tipos se abandonaron el trabajo, no habiéndose publicado dicho diario.

El propietario se propone reorganizar la imprenta con personal no sindical.

Las modistas han repetido las algaradas

Hay las modistas han repetido las algaradas en la calle, dando lugar a varios incidentes, que han ocasionado la ruptura de cristales.

Ferrovionario gravísimo

En la Estación de Francia el ferrovionario llamado José Ruiz de 22 años, subió al expreso de Valencia para trasladarse a Sanz.

Como allí el expreso no tiene parada Ruiz tuvo que saltar del vagón y se cayó produciéndosele gravísimas heridas, siendo conducido al Hospital Clínico.

BUXAREU

La Gaceta de hoy publica una Real

Botellas vacías

del vino Gimbernat

En el «Centro Farmacéutico» se admiten pagando a Ptas 0 35 una

TE LAXANOL

Purgante el más suave el mejor laxante depurativo y diurético

Venta «Centro Farmacéutico» y farmacias

COMPRO PLATA VIEJA

a buen precio. Platino, alhajas de oro y dentaduras usadas.

Juan Miró Hermano, Vidriería, 40
(Al lado de la Chocolatería Bordoy)

Academia Politécnica

SAN JOE
CALLE FORMIGUERA, NUM. 11

Idiomas Bachillerato, Carreras civiles y Militares.

Lo bueno siempre se impone,
Lo barato es siempre malo,
no se deje engañar el público
con café adulterados...

Antigua Casa Llofrú

Bicicletas usadas

Compra y Venta
Darder Hermanos
SINDICATO, 189

SIFILIS VENEREO

Los Confitos Lamber

dan a las enfermedades urinaarias el estado normal, quitan instantáneamente el escozor y frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces, prostatitis, cistitis, catarros, cálculos, incontinencias de orina, etc.

Una caja CONFITOS LAMBER, con la debida instrucción, 4 pesetas.

El Roob Lamber

Inmejorable reconstituyente y refrescante de la sangre, cura radicalmente las enfermedades sifilíticas y todas sus consecuencias, dolores de los huesos, manchas de la piel, herpetismo, albuminuria, escrófulas, linfatismo, neurastenia, diabetes, parálisis, cefalalgia, dispepsia, afonía, debilidad de la vista, padidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza, neuralgia facial, palpitación del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, edema, etc.

Un frasco de ROOB LAMBER, con la debida instrucción, pesetas 3.

Para consultas gratuitas dirigir las cartas: «Medicamentos Lamber, calle Claris, 56, Barcelona», que se contestará seguidamente con reserva.

DEPOSITO EN PALMA DE MALLORCA

CENTRO FARMACEUTICO

LA MEJOR TINTURA PROGRESIVA

LA FLOR DE ORO

Usando esta privilegiada agua nunca tendréis canas ni seréis calvos. El cabello abundante y hermoso es el mejor atractivo de la mujer.



La Flor de Oro
La Flor de Oro

es la mejor de todas las tinturas para el cabello y la barba; no mancha el cutis ni ensucia la ropa. Esta tintura no contiene nitrato de plata, y con su uso el cabello se conserva siempre fino, brillante y negro. Esta tintura se usa sin necesidad de preparación alguna, ni siquiera debe lavarse el cabello, ni antes ni después de la aplicación, aplicándose con un pequeño cepillo, como si fuese bandolina. Usando esta agua se cura la caspa, se evita la caída del cabello, se suaviza, se aumenta y se perfuma. Es tónica, vigoriza las raíces del cabello y evita todas sus enfermedades. Por eso se usa también como higiénica, conserva el color primitivo del cabello, ya sea negro ó castaño; el color depende de más ó menos aplicaciones. Esta tintura deja el cabello tan hermoso, que no es posible distinguirlo del natural, si su aplicación se hace bien. La aplicación de esta tintura es tan fácil y cómoda, que uno solo es basta; por lo que, si se quiere, la persona más tímida ignora el arteificio. Con el uso de esta agua se curan y evitan las placas, esa la caída del cabello y excita su crecimiento, y como el cabello adquiere nuevo vigor, nunca seréis calvos. Esta agua deben usarla todas las personas que desean conservar el cabello hermoso y la cabeza sana. Es la única tintura que á los cinco minutos de aplicada permite rizarse el cabello y no despiden mal olor; debe usarse como si fuera bandolina.

Las personas de temperamento herpético deben precisamente usar esta agua, si no quieren perjudicar su salud, y lograrán tener la cabeza sana y limpia con sólo una aplicación cada ocho días; y si á la vez desean teñir el pelo, hágase lo que dice el prospecto que acompaña á la botella.

De venta: principales perfumerías y droguerías de España y Portugal.

Leñas

Esta casa admite cargamentos de leña olivo ó pino, considerado artículo primera necesidad, con su propio descuento de transporte y con autorización retirará inmediatamente los combustibles expresados sobre ruella Barcelona. Hagan ofertas telegráficas ó remitan precio corriente. Pagamos vuestra precedencia.

Trabajos y servicios S. A.
Gerente: José Mas Carlos.
Pasco Nacional, 1, 2 y 3.
BARCELONA (B)

Taller Electro-Mecánico

Reparación de motores eléctricos y toda clase de maquinaria eléctrica. Compra-venta, cambio y reparación de toda clase de motores de ocasión y grupos electro-bombas.

Plaza Juanos Colom, 17 y 18, (junto Estación Ferrocarril). Teléfono núm. 158.

Tintorería Moderna

de Bartolomé Fiol
Especialidad en el tinteado y lavado, dejando las prendas como nuevas, con esmero y prontitud en el trabajo.
Se venden y lavan sombreros Panamá-Fax, Borne, 118, Palma y Sol, 8, Inca.

Arados Modernos

En la Herrería de Juan Nadal (s. N.º) de Llubí, se construyen los Arados giratorios de dos paletas, indispensables para todo agricultor. Arados de pala, especiales para los montes, oliveros y puestos de piedras. Arados para el cultivo de las habas, para una ó dos caballerías. Arados ó ruedas, sistema de la casa para dos y tres caballerías. Todo de construcción moderna. Perfección, solidez y prontitud en los encargos. Precios ventajosos.

Peón Caminero

de Barcelona, desea permatar para Mallorca; pasará cien duros en adelante si alguno quiere renunciar ó retirarse. Diríjase Juan Gaya, Consolación, 12, San Juan (Mallorca)

Piso amueblado en el Terreno, se ofrece para alquilar, para familia poco numerosa. «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

RECUERDE USTED

Amigo DÉBIL

QUE EL

Elixir CALLOL

DA

FUERZA, VIGOR Y JUVENTUD

Y los Médicos lo llaman el REMEDIO DE LOS DÉBILES



PRESENTE EN FARMACIAS Y DROGUERIAS

El Reumatismo

Al decir á ustedes que España es la Nación más castigada y la generalidad sufre reuma ó dolor, no habré dicho ninguna mentira, pues desgraciadamente es la verdad y naturalmente hay que tomar todas aquellas precauciones para curarse, puesto que sabido es que desmenuarse unos días es condenarse para toda la vida.

EL GOTOL

medicamento descubierto por un eminente profesor que después de varios años de estudios ha logrado imponerse de una manera tan poderosa á las enfermedades del reuma, ó dolor, que con una sola friga de EL GOTOL el enfermo queda aliviado de tal manera que puede considerarse curado. Pues, si los que padecen de reuma ó dolor hicieran uso de tan milagroso medicamento y se tomaran la molestia de leer el prospecto que va acompañado en cada frasco se convencerían que EL GOTOL es el medicamento que buscaban para curarse radicalmente.

El que padece de una de las enfermedades que indicamos á continuación ó al primer momento de presentarse un síntoma de ella, acuda al GOTOL, podrá luego convencerse que nuestra indicación es merecedora de un verdadero agradecimiento.

Reumatismo, Dolores nerviosos ó Neuralgias Jaquecas, Hemicráneas (migrañas), Cefaleas, etc. Depósito en Palma de Mallorca CENTRO FARMA-CEUTICO.

Servicios de la Compañía Transatlántica

LÍNEAS A ANTILLAS, MEXICO, NEW-YORK Y COSTAFIRME

El Vapor Montevideo saldrá el 25 de Octubre de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz para New-York, Habana y Veracruz.

El Vapor Alfonso XIII saldrá el 16 de Noviembre de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña, para Habana y Veracruz. Admite carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana.

El Vapor Manuel G. va saldrá el día 10 de Nbre. de Barcelona el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Colon, Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trasbordo para Veracruz.

LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL
El vapor Reina Victoria Eugenia saldrá el día 1 de Noviembre de Barcelona, el 2 de Málaga y el 4 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

El Vapor saldrá el día 5 de de Bilbao y Santander, el 7 de Gijón, el 8 de Coruña y el 9 de Vigo, para Río Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEA DE FILIPINAS

El Vapor saldrá el 4 de Octubre de Cádiz y el 9 de Barcelona para Port Said, Suez, Colombo, Singapure y Manila.

LÍNEA DE FERNANDO POO

El Vapor saldrá el 4 de Octubre de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante, y el 9 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Además de los indicados servicios, la Compañía Transatlántica tiene establecidos los servicios de los puertos del Mediterráneo á New-York y puertos Cantábrico á New-York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros á quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

Informarán en Palma los señores Jaime M. Granada, 8, en C., Plaza Antonio Maura, 4, Palma.

Perra ibicenca, joven, con manchas en la frente y fondo blanco pligado, se ha extraviado. Se gratificará su devolución á quien lo entregue á Mariano Moll, Molinar Levante, (Soterechons).

Café en punto/céntrico, con buena parroquia, se desea vender en buenas condiciones. Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Vendo ó alquilo 2 ó 3 billares de pizarra bandas de goma. Para informes Pelaires 107

Se vende motor de 10 HP., ca al nuevo con magneto. Calle de los Olmos, 121. Tel. 1157

Cerrajería Bosch S. A.
Domicilio social Olmos, 148

Para aclaración de la numerosa clientela se hace saber que sigue como anteriormente la venta de artículos de ferretería

Además encontrarán en la misma procedente de la fabricación, un artículo de yunque, máquinas de tallar, punzonadoras, cilindro, limador, rebordadora con guía completa y otros que filian numerar; como también ejes de acero comprimido cogletes de esgrase continuo, platos de unión y anillos de presión

MOTO Indian, Sídecar, 7 HP., en buen estado, se desea vender Razón «Casa Anunciadora», Palacio, 8.

Se compraría

de ganga muebles para despacho. Hacer ofertas al señor Garnier, «Grand Hotel», Palma.

AVISO

á los fabricantes de higos pasos Se venden cajones de un kilo, de cinco y de diez á precios económicos.

También se ofrecen tablonos de diferentes escúdras, á precios módicos. Diríjirse á Magín Prats, Comercio, 29, Inca.



Mira si tiene poder la belleza en la mejor, que trocése en dicha mi desventura desde que usó, ella, la PECA CURA.

Jabón 1'50; Crema 2'40; Polvos 2'40; Agua Cutánea 5'50; Agua de Colonia 3'50, 5'50, 9 y 15 pesetas según frasco; Lociones para el pelo, 4'50, 6'50 y 20 pesetas, según frasco.

Últimas creaciones

PRODUCTOS SERIE IDEAL

ACACIA, Mimosa, GINESTA, Rosa de Jericó, ADMIRABLE Matir al, CHIPRE, Recio Fler, ROSA, Vé tigo, CLAVEL, Muguet, VIOLETA, Jazmín.

Jabón 3, Polvos 4, Loción 4 50 y 20 pesetas según frasco, en estuche.

CORTES HERMANOS—Sarriá—(Barcelona)

Linea Pinillos

Vapores directos de este puerto para el de las Antillas Para San Juan de Puerto Rico, Santiago de Cuba y Habana, saldrá de este puerto fijamente el 25 de Noviembre, el vapor

CADIZ

admitiendo carga y pasaje para dichos puntos. La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 20, 21 y 22.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha, con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telegrafo Marconi.

Para más informes diríjase al Consignatario de la Compañía en esta GABRIEL MULLER, Marinos, 62, Palma.

LA TOS

ya sea catarral ó de castipado, secas, nerviosas, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre por fuerte y crónica que sea, se cura y se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece la TOS por completo antes de terminar la caja.

Los que tengan ASMA ó sofocación de cualquier clase usen los CIGARRILLOS ANTIESMATICOS que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. Los ataques de asma por la noche se calman también al momento con sus PAPELES AZOADOS; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.



ANIS VIRGEN APERITIVO PALO RESOLIS

Palo Resolis bebed que es marca garantida y Anis Virgen larga vida alivia, apaga la sed.

Antonio Puig SANSELLAS

Vivería de Anis y Miel